
Verbale	della	riunione	della	commissione	paritetica	docenti-studenti	
Riunione	telematica	attraverso	la	piattaforma	Zoom	

24	Aprile	2020	
	
Docenti:		
Marco	Anisetti	(P)	–	F1A	Laurea	Triennale	in	Sicurezza	dei	Sistemi	e	delle	Reti	(online)	
Nicola	Basilico	(G)	–	F1X	Laurea	Triennale	Informatica	
Sara	Foresti	(P)	–	F94	Laurea	Magistrale	in	Informatica	
Raffaella	Lanzarotti	(P)	–		F9X	Laurea	Triennale	in	Comunicazione	Digitale	
Luca	Andrea	Ludovico	(P)	–	F3X	Laurea	Triennale	in	Informatica	Musicale	
Fabio	Scotti	(P)	–		F68	Laurea	Triennale	in	Sicurezza	dei	Sistemi	e	delle	Reti	
Pierangela	Samarati	(P)	–	F2Y	Laurea	Magistrale	in	Sicurezza	
Sabrina	Gaito	(P)	–	auditore	in	qualità	di	referente	AQ	
 
Studenti:	
Tidiane	Ba	Cheick	(P)	–	F94	Laurea	Magistrale	in	Informatica	(rappresentante	uscente)	
Alessia	Caputo	(P)	–	F94	Laurea	Magistrale	in	Informatica	(rappresentante	entrante)	
Antonello	Cuomo	(P)	–	F1A	Laurea	Triennale	in	Sicurezza	dei	Sistemi	e	delle	Reti	(online)	
Alberto	Rizzi	(P)	–		F9X	Laurea	Triennale	in	Comunicazione	Digitale	
Stefano	Siani	(P)	–		F68	Laurea	Triennale	in	Sicurezza	dei	Sistemi	e	delle	Reti		
Federico	Valle	(P)	–	F3X	Laurea	Triennale	in	Informatica	Musicale	
Pietro	Voltolini	(P)	–	F2Y	Laurea	Magistrale	in	Sicurezza	
Andrea	Zubenko	(P)	–	F1X	Laurea	Triennale	Informatica	
	
Inizio	della	riunione	ore	16.30	
	
La	commissione	approva	all’unanimità	il	verbale	della	seduta	del	12	Febbraio	2020.	
	
Il	rappresentante	degli	studenti	Cheick	Tidiane	Ba	si	è	di	recente	laureato	e	viene	sostituito	da	Alessia	Caputo	nel	
ruolo	 di	 rappresentante	 degli	 studenti	 per	 il	 Corso	 di	 Laurea	 Magistrale	 in	 Informatica	 (F94).	 Il	 cambio	 nella	
composizione	 della	 commissione	 verrà	 portato	 in	 approvazione	 al	 Consiglio	 di	 Dipartimento.	 Per	 questa	 seduta	
entrambi	i	rappresentanti	sono	presenti.	
	
La	prof.ssa	Foresti	 informa	che	 le	pagine	dedicate	ai	Corsi	di	Laurea	del	Dipartimento	sul	portale	di	Ateneo	sono	
state	aggiornate	e	riportano	la	corretta	composizione	della	CPDS.	
	
Le	problematiche	relative	alla	sovrapposizione	degli	appelli	d’esame	sono	state	portate	all’attenzione	del	Presidente	
del	Collegio	Didattico,	che	rinnova	l’invito	a	fare	pervenire	eventuali	segnalazioni	al	più	presto,	in	modo	che	possano	
essere	 valutati	 eventuali	 cambi	 di	 data	 per	 limitare	 in	 più	 possibile	 le	 sovrapposizioni	 per	 gli	 appelli	 d’esame	 di	
insegnamenti	dello	stesso	anno	di	ciascun	Corso	di	Laurea.	La	Commissione	invita	i	rappresentanti	degli	studenti	a	
mandare	una	 e-mail	 alla	 prof.ssa	 Foresti	 per	 segnalare	 eventuali	 sovrapposizioni	 riscontrate	per	 gli	 appelli	 della	
sessione	estiva.	
	
La	prof.ssa	Foresti	ringrazia	la	commissione	per	il	lavoro	svolto	nell’analisi	delle	schede	degli	insegnamenti	dei	diversi	
Corsi	di	Laurea	del	Dipartimento.	I	commenti	sono	stati	inoltrati	al	Presidente	del	Collegio	Didattico.		
	
La	 prof.ssa	 Foresti	 da’	 la	 parola	 agli	 studenti	 chiedendo	 feedback	 in	 merito	 all’erogazione	 a	 distanza	 degli	
insegnamenti	del	semestre	in	corso.	
	
Vi	 sono	 alcuni	 aspetti	 segnalati	 da	 più	 rappresentanti	 degli	 studenti.	 Tutte	 le	 problematiche	 verranno	 portate	
all’attenzione	del	Presidente	del	Collegio	Didattico	per	opportune	azioni/correzioni.	
	



• Problemi	nell’erogazione	delle	lezioni.		
o Registrazione	lezioni	(F1X	e	F94).	Alcuni	insegnamenti	erogati	in	modalità	sincrona	non	vengono	

registrati	o	la	registrazione	non	viene	messa	a	disposizione	degli	studenti	attraverso	la	piattaforma	
Ariel,	 non	 permettendo	 la	 fruizione	 da	 parte	 di	 studenti	 impossibilitati	 a	 seguire	 la	 lezione	 al	
momento	dell’erogazione.		

o Ritardi	nell’erogazione	 (F9X).	Un	 insegnamento	ha	avuto	un	ritardo	con	 l’inizio	dell’erogazione	
della	didattica	a	distanza,	iniziata	solo	a	fine	marzo.	Gli	studenti	si	dicono	preoccupati	rispetto	alla	
possibilità	di	concludere	lo	studio	del	materiale	in	tempo	per	l’esame.	La	problematica	è	già	stata	
segnalata	 al	 responsabile	 del	 Corso	 di	 Laurea	 e	 al	 Presidente	 del	 Collegio	Didattico.	 Il	 docente	
titolare	dell’insegnamento	ha	confermato	l’impegno	a	completare	l’erogazione	dell’insegnamento	
entro	la	durata	regolare,	cioè	entro	la	fine	del	semestre.	

o Problemi	di	materiale	a	disposizione.	Per	alcuni	 insegnamenti,	 gli	 studenti	 sono	stati	 invitati	a	
seguire	le	registrazioni	delle	lezioni	di	Anni	Accademici	passati.	Alcune	di	queste	registrazioni	sono	
tuttavia	 di	 bassa	 qualità,	 con	 audio	 e	 video	 giudicati	 non	 adeguati	 dagli	 studenti	 e	 tali	 da	 non	
permettere	 una	 buona	 fruizione	 del	materiale.	 Per	 un	 insegnamento	 (comune	 a	 F1X	 e	 F3X),	 il	
docente	mette	a	disposizione	dei	file	.pdf	con	commento	audio.	Gli	studenti	segnalano	tuttavia	la	
difficoltà	 tecnica	 nell’usufruire	 di	 tale	materiale	 da	 parte	 di	 studenti	 che	 utilizzando	 il	 sistema	
operativo	 Linux	 o	MacOS.	 Il	 docente	ha	messo	 a	 disposizione	 i	 file	 audio	 in	 altro	 formato,	 per	
ovviare	al	problema.	Sempre	per	F3X,	per	un	insegnamento	non	sono	state	messe	a	disposizione	
video-lezioni	(in	modalità	sincrona	o	differita).	In	sostituzione	delle	video-lezioni,	è	stato	fornito	
del	 materiale	 aggiuntivo	 con	 commenti	 e	 spiegazioni	 scritte	 e	 registrazioni	 audio	 raccolte	 da	
studenti	che	hanno	frequentato	le	lezioni	dell’insegnamento	negli	Anni	Accademici	precedenti.	

• Svolgimento	appelli	d’esame.	I	rappresentanti	degli	studenti	segnalano	la	preoccupazione,	condivisa	dagli	
studenti	di	tutti	i	Corsi	di	Laurea,	in	merito	allo	svolgimento	degli	appelli	d’esame	della	sessione	estiva	che,	
come	da	comunicazione	ricevuta	dall’Ateneo,	non	si	svolgeranno	in	presenza	ma	a	distanza.	Gli	studenti	
auspicano	che	il	cambio	nella	modalità	d’esame	venga	tenuto	in	considerazione	nella	valutazione,	per	non	
penalizzare	eccessivamente	la	valutazione	in	caso	di	una	riduzione	dei	tempi	della	prova	o	di	un	cambio	
nella	tipologia	della	stessa.	I	rappresentanti	degli	studenti	segnalano	la	mancanza	di	informazioni	rispetto	
alla	modalità	d’esame	che	verrà	adottata	per	ciascun	insegnamento.	I	rappresentanti	degli	studenti	si	fanno	
inoltre	 portavoce	 della	 preoccupazione	 da	 parte	 degli	 studenti	 rispetto	 all’effettivo	 svolgimento	 degli	
appelli	d’esame	calendarizzati	per	la	sessione	estiva,	cosi	come	del	recupero	degli	appelli	che	erano	previsti	
nel	periodo	di	sospensione.	I	docenti	della	Commissione	rassicurano	i	rappresentanti	degli	studenti	sul	fatto	
che	gli	appelli	d’esame	della	sessione	estiva	si	terranno	regolarmente	e	che	le	modalità	d’esame	verranno	
comunicate	tempestivamente	agli	studenti	non	appena	saranno	definite.	Viene	chiarito	agli	studenti	che	la	
non	 informazione	 non	 viene	 da	 una	 mancata	 comunicazione	 da	 parte	 del	 Collegio	 Didattico,	 della	
segreteria,	o	dai	docenti,	ma	dal	fatto	che	non	sia	ancora	chiaro	neanche	per	questi	come	gli	esami	verranno	
effettuati.	 L’Ateneo	 sta	 valutando	 soluzioni	 di	 proctoring	 e	 i	 test	 da	 parte	 dell’Ateneo	 sulle	 potenziali	
piattaforme	per	lo	svolgimento	degli	esami	scritti	e	per	la	supervisione	degli	stessi	sono	ancora	in	corso	e	si	
concluderanno	a	breve.	Il	problema	riguarda	lo	svolgimento	delle	prove	scritte.	Per	gli	insegnamenti	per	i	
quali	l’esame	consiste	in	una	prova	orale	(o	è	svolgibile	in	tale	forma)	la	soluzione	è	immediata	e	consiste	
nello	svolgimento	dello	stesso	in	remoto.	Riguardo	allo	svolgimento	delle	prove	scritte,	il	rappresentante	di	
F68	 informa	di	aver	ricevuto	segnalazione	da	alcuni	colleghi	del	primo	anno	riluttanti	a	sostenere	esami	
utilizzando	la	piattaforma	Zoom	(per	problemi	di	sicurezza/privacy	della	stessa).	Lunedì	27	Aprile	si	terrà	
una	riunione	del	Collegio	Didattico	che	verterà	sull’organizzazione	e	gestione	degli	appelli	d’esame	della	
sessione	estiva.	Gli	studenti	verranno	tempestivamente	informati	non	appena	la	modalità	di	svolgimento	
degli	esami	sarà	definita.	La	prof.ssa	Foresti	si	impegna	ad	aggiornare	la	Commissione	a	valle	della	riunione.		



• Non	completezza	degli	appelli	d’esame	sul	portale	di	Ateneo.	Per	alcuni	insegnamenti	non	compaiono	gli	
appelli	della	sessione	estiva.	La	prof.ssa	Foresti	segnalerà	la	cosa	alla	segreteria	chiedendo	un	controllo	di	
completezza	ed	invita	al	tempo	stesso	gli	studenti	a	inviarle	una	e-mail	segnalando	gli	insegnamenti	per	i	
quali	hanno	riscontrato	 la	mancanza	degli	appelli	d’esame	per	 il	2020.	Si	 segnala	 inoltre	che	 la	parte	di	
laboratorio	di	un	insegnamento	(F1X)	risultano	calendarizzati	cinque	appelli	d’esame	per	il	corrente	l’anno	
accademico.	 Si	 segnala	 inoltre	 la	 confusione	 nella	 presentazione	 agli	 studenti	 riguardo	 gli	 appelli	 degli	
insegnamenti	di	SSRI	(ed.	online)	che	non	sono	etichettati	nell’interfaccia	web	come	appelli	riservati	agli	
studenti	iscritti	all’edizione	online.	

• Calendarizzazione	degli	appelli	d’esame	nella	sessione	estiva.	Gli	studenti	chiedono	che	l’organizzazione	e	
calendarizzazione	degli	appelli	d’esame	per	la	sessione	estiva	tengano	conto	delle	nuove	modalità	e	delle	
diverse	tempistiche	necessarie	per	lo	svolgimento	degli	esami	(e.g.,	della	necessità	di	organizzare	gli	appelli	
d’esame	su	diversi	turni),	al	fine	di	evitare	sovrapposizioni.	

• Possibile	 problema	 dello	 slittamento	 degli	 esami	 e	 accessibilità	 alla	 sessione	 di	 Laurea.	 Visto	 lo	
slittamento	degli	appelli	d’esame	previsti	nel	periodo	di	chiusura	e	nel	caso	di	uno	slittamento	di	alcune	
date	degli	appelli	di	giugno	(ad	esempio	dovute	alle	necessità	di	scaglionare	gli	scritti),	gli	studenti	del	terzo	
anno	 di	 Corsi	 di	 Laurea	 Triennale	 chiedono	 se	 saranno	 previste	 proroghe	 alle	 scadenze	 previste	 per	 la	
sessione	di	laurea	del	mese	di	luglio.	I	candidati	devono	aver	superato	tutti	gli	esami	entro	il	18	giugno	per	
poter	accedere	alla	sessione	di	Laurea.	

• Reperibilità	 docenti.	 Alcuni	 docenti	 sono	 difficilmente	 reperibili	 e	 rispondono	 a	 richieste	 via	 mail	 con	
notevole	ritardo.		

• Piani	di	studio	(F68).	Gli	studenti	del	secondo	e	terzo	anno	del	Corso	di	Laurea	chiedono	informazioni	in	
merito	al	piano	di	studi,	da	loro	compilato	entro	i	termini	previsti	(6	aprile	2020),	per	i	quali	hanno	ricevuto	
a	stretto	giro	una	mail	di	conferma	di	ricezione	con	indicazione	che	sarebbero	stati	contattati	per	conferma	
di	correttezza	o	problemi	ma	per	i	quali	non	hanno	avuto	alcuna	comunicazione.	Gli	studenti	segnalano	la	
preoccupazione	in	merito	al	ritardo	nell’eventuale	modifica	del	piano	degli	studi	in	caso	di	non	approvazione	
di	quello	presentato.	

• Tirocini	interni	per	tesi.	Gli	studenti	del	terzo	anno	dei	Corsi	di	Laurea	Triennale	chiedono	chiarimenti	in	
merito	alla	modalità	di	svolgimento	del	tirocinio	di	tesi,	vista	la	chiusura	delle	sedi	di	Milano	e	Crema	del	
Dipartimento.	 Viene	 chiarito	 che	 lo	 svolgimento	 del	 tirocinio	 interno	 non	 richiede	 l’accesso	 fisico	 e	 la	
presenza	presso	il	Dipartimento,	e	che	 i	tirocini	di	tesi	 interni	possono	quindi	essere	svolti	a	distanza.	Si	
invitano	gli	studenti	interessati	a	svolgere	tirocini	a	non	aspettare	la	riapertura	della	sede	ma	a	prendere	
contatti	con	i	docenti	a	riguardo.	

• Prove	in	itinere	(F1A).	Viene	segnalato	il	problema	delle	prove	in	itinere	del	II	quadrimestre	di	SSRI-Online	
che	si	sarebbero	dovute	tenere	nel	periodo	di	chiusura	chiedendo	se	ci	sarà	un	recupero.	Si	comunica	agli	
studenti	che	l’Ateneo	ha	dato	indicazione	di	non	tenere	le	prove	in	itinere	e	che	–	comunque	–	sono	previste	
a	breve	 le	prove	effettive	d’esame	(sessioni	riservate	14-15	e	29-30	maggio).	 In	merito	alla	domanda	se	
sono	previste	sessioni	d’esame	in	agosto,	si	chiarisce	che	al	momento	non	si	hanno	informazioni	da	parte	
dell’Ateneo.		

• Sessioni	 di	 Laurea.	 Le	 sessioni	 di	 Laurea	 a	 distanza	 prevedono	 la	 partecipazione	 alla	 seduta	 del	 solo	
candidato,	escludendo	la	possibilità	per	parenti	ed	amici	di	poter	assistere	alla	seduta	di	Laurea.	Gli	studenti	
chiedono	di	poter	estendere	la	seduta	a	ospiti	(e.g.,	famigliari).	Si	nota	che	la	ragione	della	chiusura	della	
seduta	a	ospiti	è	stata	dovuta	al	fatto	che	a	febbraio,	con	il	 link	pubblicamente	disponibile,	ci	sono	stati	
problemi	 tecnici	 per	 l’elevato	 numero	 di	 connessioni	 e	 quindi	 si	 è	 ristretto	 l’accesso	 per	 permettere	 ai	
candidati	 e	 alla	 commissione	 lo	 svolgimento	 agevole	 della	 seduta	 di	 Laurea.	 Una	 possibile	 soluzione	
potrebbe	essere	quella	di	permettere	a	ciascun	candidato	di	invitare	un	numero	ristretto	di	ospiti	o	di	poter	



registrare	la	propria	presentazione.	La	prof.ssa	Foresti	porterà	la	questione	al	Presidente	Collegio	Didattico.	
Al	termine	della	discussione	si	nota	che,	quando	l’emergenza	sarà	passata	e	il	Dipartimento	liberamente	
accessibile,	 sarebbe	 carino	 poter	 effettuare	 una	 cerimonia	 in	 presenza	 per	 tutti	 i	 Laureati	 che	 hanno	
sostenuto	la	discussione	a	distanza.	La	proposta	verrà	portata	al	Presidente	del	Collegio	Didattico.	

• Accesso	a	tirocini	e	errore	nella	modulistica	relativa	(F1X).	Il	modulo	per	la	domanda	di	assegnazione	di	
tirocinio	interno	presente	sulla	pagina	web	dedicata	al	Corso	di	Laurea	sul	portale	di	Ateneo	è	incongruente	
rispetto	al	regolamento	presente	alla	stessa	pagina.	In	particolare,	la	frase:	“Si	rammenta	che	non	verranno	
prese	 in	 considerazione	 domande	 da	 parte	 di	 studenti	 che	 non	 abbiano	 già	 sostenuto	 tutti	 gli	 esami	
fondamentali	del	primo	biennio”	riportata	nel	modulo	è	in	contrasto	con	quanto	riportato	nel	regolamento	
per	i	tirocini	interni,	che	recita:	“La	domanda	di	assegnazione	può	essere	presentata	da	studenti	che	abbiano	
superato	tutti	gli	esami	obbligatori	dei	primi	due	anni,	oppure	che	abbiano	acquisito	almeno	120	cfu	e	che	
debbano	 ancora	 superare	 non	 più	 di	 1	 esame	 obbligatorio	 dei	 primi	 due	 anni.”	 La	 prof.ssa	 Lanzarotti,	
membro	della	commissione	Tirocini	e	Tesi	Laurea	Triennale,	informa	che	–	visto	lo	slittamento	degli	appelli	
d’esame	previsti	nel	periodo	di	chiusura	–	la	segreteria	sta	accettando	domande	di	assegnazione	tirocinio	
anche	in	mancanza	di	2	esami	obbligatori	dei	primi	due	anni.	La	Commissione	chiede	che	venga	corretto	il	
modulo	per	l’assegnazione	del	tirocinio	interno	e	che	venga	data	comunicazione	a	tutti	gli	studenti,	tramite	
la	 pubblicazione	 di	 un	 avviso	 sulla	 pagina	 web	 del	 Corso	 di	 Laurea,	 della	 regola	 adottata	 ad	 oggi	 per	
l’accettazione	di	domande	di	assegnazione	del	tirocinio.	

	
	
	
	
Fine	della	riunione	ore	19.30	


